



Consejo Redactor - Administrador  
Director: Sr. Julio María Sosa  
Tutor: Sr. Jorge E. Herrera

ALVARO M. FERNANDEZ  
Secretario de Redacción

Dirección y Administración  
Calle Charrúa, n.º 2555

### ¡A Inscribirse!

Desde breves días, podríamos decir: horas; la contienda cívica se había iniciado. La lucha social del Partido Colorado, que comienza a renovarse el doce del corriente al abrirse el período inscriptorio. Del esfuerzo que realice nuestra colectividad depende el éxito o el fracaso de la instancia final del acto electoral de nuestro mesiembre.

Desuando los intereses del Partido en el momento de la inscripción, no capacitarse por el ejercicio del derecho de elegir a los gobernantes del País. — que es también deber ineludible, — sería incumplir en un grave descuido que nos expondría a un dilatado y costoso, a la vez que arrojaria una densa neblina de desprestigio sobre nuestros más puros intereses. Porque si el Partido Oribista triunfara en las próximas elecciones — las más importantes de todas las que se han realizado desde que constituyamos una nación libre, en la que el sufragio de los ciudadanos es el principio que guía a la banda presidencial sea su corroligatorio nuestro o un adversario de esos que huyen a pollizas o a sacristías; — si triunfara el oribismo al amparo de leyes, que garantizan la pureza del sufragio, tendrían razones para jactarse de que constituían desde mucho tiempo la mayoría del Poder Nacional.

Tal hecho arrojaria sombras sobre toda nuestra tradición política, ya que ellos podrían afirmar que la victoria del oribismo no se debió a la acción de la mayoría de los ciudadanos garantías electorales efectivas para hacer de sus votos la expresión de su libre voto.

Se podría en duda, entonces, si el Partido Colorado se mantuvo en el poder casi medio siglo porque constituía la mayoría de la nación, o simplemente porque el gobierno de la nación de acuerdo con las normas de la democracia — o porque había empleado medios ilícitos para ello.

Aunque la historia y nuestros publicistas y escritores podrían demostrar que siempre fue el Partido Colorado el representante de la voluntad nacional, el hecho quedaría como verdad más inmediata, más al alcance de las masas populares, inclinadas con frecuencia a juzgar por los efectos sin ir al análisis de las causas.

El limpo cristal de nuestro patrimonio cívico quedaría empañado y medio siglo de gloria, de sacrificios y crudas pruebas, de brillantes hechos quedaría sepultado en un minuto de infortunio. Frente a nuestra confianza, caería de una indiferencia suicida. Se arrastraría al Partido al País a una segura y dolorosa tragedia. Todos nuestros progresos materiales y morales, la riqueza pública, el honor de la nación caerían en el abismo más sombrío. Y, puestos en el camino de la regresión, no sería extraño que se quisiera unírnosnos al yugo de algún despota extranjero, si nuestra mala fortuna quisiera que en este siglo, surgiera otra vez en el suelo de América alguna de aquellas sárjatas que nos han hecho perder su plenitud el oribismo de hoy como lo hizo el oribismo de antes.

Inscribíse pues en el primer acto que nos ponía en condiciones de vencer al oribismo, de afirmar la pureza de toda nuestra conducta pasada y de conservar las conquistas que estamos haciendo del Partido. Para ello existen muchos modelos a despecho de nuestros propios detractores, que no desprecian medios, por más indignos que sean, en orden de llegar al gobierno para disparar en cuatro días, como hijos viciosos y malos, la herencia de nuestros mayores.

Esperamos que nuestros corroligarios de la sección se preocuparan de inmediato de colocarse en las condiciones exigidas por las circuncancias para impedir el escape de la banda oribista, dispuesta hoy, como en todos los instantes, a aprovechar los descuidos de nuestra gloriosa colectividad para asaltarla por la espalda.

### ¿Qué es batllismo?

Es un conjunto de hombres libres, es levántar una idea como principio, es seguir una línea, es la voluntad que se alza como un Anteo ante las camufladas dictaduras; es la defensa de los derechos; es la fuerza que encadena en el momento a los mandantes; es el guardián de la libertad, el protector de los viejos, el que cuida, la infancia, el que vela por el bienestar de la familia de los derechos al pueblo; es la corra concion y el engañio, es proclamar la ciudadanía de la libre conciencia; es la fuerza que encadena en el momento a los mandantes; es la defensa de los derechos de la sociedad; del pobre.

¡Eso es ser batllista!

### A la prensa

Por una lamentable omisión de imprenta en el primer número de El Drama, no aparecieron los saludos a la prensa. Saludo aquella omisión, lo hacemos en el número presente, esperando sea nos disculpe nuestra involuntaria falta de cortesía.

### Una iniquidad

Se ha hecho público estos días que el Consejo Nacional de Administración resolvió que para el treinta de Junio próximo todos los empleados públicos eventuales sean arrojados a la calle. Es de hacer notar, que esos empleados cobraron por eventuales, es decir que no eran empleados permanentes. El presupuesto de este año, en materia de Presupuesto, que prologa inconscientemente el año actual, arroja un déficit que se cubre con una exageración, que pertenece a una era pasada de la humanidad.

Muchos de esos empleados que serán echados a la calle — en un momento de escasez de trabajo — por la sola razón de que los ejercicios económicos se hicieron con déficit, prestas servicios al Estado, ya sea hace cuatro, seis y ocho años. Y ahora el Estado, procediendo como el más inhumano de los patrones, arrojando intereses creados, derechos adquiridos, situaciones dignas de ser contempladas con más escrúpulos, los despiden sin más ulterioridades diciéndoles con sonrisa de Medusa: — Se los tendrá en cuenta!

Y es posible que esa corporación en cuyo seno resono hace muy poco la voz del señor Batllista, que se llama Batllismo, sea la causa de la actualidad de los frigoríficos, que despiden a sus trabajadores, dejándolos expuestos a la miseria, y es posible que esa corporación proceda con los mismos métodos con los trabajadores del Estado con igual iniquidad que esos empleadas extranjeras para las que el señor Cossío presta un servicio de consultor pública.

Se piensa enjagar el déficit del Presupuesto sacrificando a los humildes, a los que han soportado tanta angustia y han pagado impuestos y dispaban en rielitas y lujosas orlas los millones que la degradación de más de media humanidad en guerra paúta en sus manos? ¿Qué se hizo en favor de los empleados públicos cuando nuestros gabinetes vendían sus roles a precios fabulosos? ¿Ayudaron esos señores al País a alguna forma?

Esos son los frutos de la ola conservadora que ha invadido todas las esferas del gobierno. A los políticos, los que viven de su trabajo, a los que sufren se les hará pagar la injerencia de los que gobiernan y los vicios de los ricos!

Los ricos conservadores, los que viven la vida placida y tranquila de los que comen bien y durmién mejor, seguir poniendo acabar en los labios de los humildes. Los frutos de tales infamias han de ser amargos y tendrán que devorarlos ellos mismos cuando el pueblo decreta la hora de la responsabilidad!

### ¡Así habla Sosa!

El horizonte político apareció días atrás cargado de sombras. Lejanos y confusos relampagos nublaron las arcadas contra nosotros. Una leve lluvia presagiaba el paso de la tempestad que arrojaria todo! Los corazones latían oprimidos y en las almas mordía el hambre de los humildes. ¿Qué pasaría? ¿Qué ya ocurriría? Se ha planteado una interpelación a Sosa y Areca! El «grupo» de la interpelación.

«Sosa, en «ponrparlers» con rivistas y viejistas! ¿qué momento! ¿La Convención lo va a fulminar!»

Llegó el momento de la gran expectativa, el instante de gravedad y apuro para Sosa y ¡oh decepción, el primero en hablar fué el señor Batlle y Ordóñez quien declaró que él había sido el gestor de los «ponrparlers» que tanto habían conmovido...

«Algunos dijo entonces que los interpelantes se habían olvidado de incluir el nombre del señor Batlle y Ordóñez entre los interpelados. Pero los aludidos no se dieron por tales.

Todos los asistentes a Asamblea volvieron a leer los nombres de los firmantes de la moción, y surgia espontánea la pregunta: ¿Cómo ellos no se olvidaron de incluir el nombre de Batlle y Ordóñez entre los interpelados? Desde hace tiempo ocurren estos misterios en algunos círculos. Sosa aparece como un fan-

Montevideo, Marzo de 1922

«... que se desolan en las sombras... ¡Hay que reconocerlo y hacerle hablar!» Nadie ha podido explicarse el suceso que tenía todas las apariencias de una lección política y democrática. ¡A Sosa! No, eso no ocurriría jamás porque hace rato que Sosa está conagrado como político muy moral, muy digno y consecuente, aun cuando no se su sabido serio con él.

La placida calma ha vuelto a los espíritus y la pacífica personalidad de Sosa se afianza cada vez más en la conciencia ciudadana. Ya a continuación la parte de la crónica de «El Día» relacionada con las explicaciones dadas por nuestro prestigioso corroligario.

Después de haber hecho estas aclaraciones el señor Batlle y Ordóñez, solicitó la palabra el señor Sosa, quien fué aljeto de una gran salva de aplausos. Prohibido el silencio empezó a hablar el señor Sosa, expresándose en estos términos:

«Las palabras del señor Batlle y Ordóñez han alabrado los infuemes que podríamos dar todo el Doctor Arena como yo. — Esos hechos, que, consecuente con mis viejas ideas, y consecuente desde luego, con los principios batllistas, yo, en ningún caso me hubiera negado, ni me negare jamás a dadas explicaciones que son mis deberes de conducta política la primera autoridad de mi Partido. — (Muy bien, — Aplausos). Entiendo que el batllismo sufre, que sufre por una guerra moral y material es precisamente porque ha infundido en la conciencia del Partido Colorado la seguridad de que los que gobiernan son gobernados, tienen los mismos derechos cuando se trata de colectivos intereses; y, por consiguiente, la Convención del Partido Colorado, que es la representación más alta del mismo, tiene siempre derecho de oír a aquellas personas que en el gobierno o en las deliberaciones privadas, sino la representación colectiva, puedan adoptar decisiones o problemas que afecten su propio destino o sus conveniencias fundamentales. — (Muy bien! Aplausos).»

Dicho esto para aclarar actitudes, yo le he dicho que, efectivamente, si el doctor Arena y yo concurríamos a la reunión a que asistieron los doctores Manñal y Ríos, Campiesty. Viera y Arco, fué porque el doctor Manñal y Ríos nos invito por intermedio del señor Batlle y Ordóñez que a su vez había indicado la conveniencia de que personas más o menos representativas de cada grupo conversaran sobre posibilidades de un arreglo electoral. Celebrada esa reunión, el doctor Manñal y Ríos — y esta es la explicación concreta que podemos dar — manifestó las razones que había tenido — históricas — a la vez que conversaciones con el señor Batlle, — para convocarnos a nosotros a una reunión privada.

Hechas estas manifestaciones, completamente generales e inoconcretas por el doctor Manñal, sin haberse instituido ninguna forma de arreglo determinado y hechas también algunas aclaraciones por el doctor Arena, respecto a la trascendencia que pudiera traer cualquier convenio político, sin vinculación de ninguna clase con las cuestiones administrativas, — el doctor Manñal y Ríos se retiró a preparar para dar opiniones concretas sobre la posibilidad del arreglo electoral y que prefería discutir antes a sus amigos políticos. Dicha reunión terminó con las últimas palabras del doctor Viera.

Luego, el primero de Marzo — hace tres días — volvimos a reunirse: el doctor Manñal y Ríos, el doctor Campiesty, el doctor Arena y yo, recibimos una comunicación del doctor Viera en la que me indicó el sentido de que no concurrirían porque consideraban más lógico esperar, ya que se había promovido la cuestión de esta Convención, que ésta resolviera si quería o no intervenir, pero al menos a los que intervinieran en las gestiones para continuarlos con ellos.

Entonces me fui a preparar la moción y es cuando puedo manifestar a la Convención. — (Muy bien! Aplausos).

### “Ocupaciones Fundamentales”

Los órganos del oribismo arremeten por cada cosa vez contra la empuñada granada. Ellos quieren que se restablezcan todas las garantías universitarias para que solo puedan llegar a los claustros los hijos de los millonarios. Hasta hoy solo podían hacerlos profesionales los jóvenes cuyos padres disponían de grandes recursos para costear los gastos dispendiosos que demandaba una carrera larga. Pero ahora los hijos de las familias modestas han invadido los claustros y estudian, aunque en condiciones muy desiguales, en igualdad a los ricos, porque todavía los libros son carísimos, su gratitud muchos y — hechos a fuerza de lu-

«... entran a competir, victoriosamente con los hijos de las familias de los millonarios. ¡Bueno! el oribismo quiere suprimir esta competencia. Busca aljeto a los estudiantes pobres de los centros de estudio restableciendo los impuestos universitarios. No basta a esta gente sin conciencia su calidad de potentados del dinero. Pretendo que los hijos de los millonarios de instruirse, que solo ellos pueden haberlo, aunque siendo siempre «lucros cargados de oro».

¿Que argumentan los oribistas? ¿Pues que se alija a la juventud de las ocupaciones fundamentales. ¿Cuáles son esas ocupaciones? ¿Por qué los hijos de los millonarios no van a preferencia sus hijos a la Universidad? ¿Y acaoran los oribistas que en la Universidad ya se persigue con verdadera saña a los que no ostentan patillas como los estudiantes humildes, mientras es dulce y complaciente con los hijos de «familias conocidas»?

El oribismo estrina mejor en su papel si piensa que se dictara una ley que prohibiera a los pobres instruirse. Volvemos sobre el tema.

### Luis Alberto, presidente...

En la feña tierra del Cordehós, casa de los Estadistas Blancos, donde se han gestado tantas cruzadas organizadas por insipidos apóstoles de la democracia que livaltan el verbo redentor en los mangos de los rebuenes y en el filo de sus facetas, en esta tierra donde el grito de guerra era el saludo habitual del gauchaje malo, de gesto tosco y de impulso brutal; allí, donde todas las luces de la civilización socialista, parecen caer en el vacío, se levantó, brillante, donde no había más ley que la voluntad arbitraria del caudillo caído para siempre en la tarde sin crepúsculo de un día de gloria, el Dr. Luis Alberto de Herrera candidato del Oribismo a la futura presidencia de la República.

El hecho no puede ser más sistemático. Un presidente que se declara a surgir de las sombras, del más apartado rincón del país, proclamado por hombres cuya psicología hunde sus raíces en la época, luchadora de las mazaratas, incapaces de ampliar la visión de su miraje político, impenetrables a las ideas nuevas y las imposiciones republicanas, viven atarados en su siglo, sin sospechar siquiera que el país marcha a paso firme por muy distintos caminos de los imaginados por su mentalidad petrificada. ¿Qué se puede esperar, más que la vergüenza de un presidente oribista de la talla de Luis Alberto de Herrera, conservador, católico vergonzante que llevara al primer alto magistratura nacional toda la indignidad de los gobernantes oribistas que tuvo el país para su propia desgracia y de cuyos daños aún no se ha repuesto?

No, eso no sucederá. Todavía hay en el país muchos hombres que conocen el bochornoso y sangriento pasado del oribismo y que pueden profetizar con absoluta certeza que pronto se nos separará el presente grigo de una presidencia blanca.

Luis Alarco podrá ser presidente... de alguna comuna caravalsaca o de chupa chicos. Para eso los reconocemos competencia y hasta nosotros lo votariamos.

### Vocales y... consonantes

No se da una vez que alguien trate de la redacción del presupuesto, sin que se presente un pensamiento que se refiere al oribismo y al oribismo público. — Aquello de que el hilo se corta por lo más delgado, resulta ya una de las verdades más grandes. — Tal es la propaganda que se crea en el momento de la medida, que faltará a estas horas quien piense que el Estado funciona perfectamente sin oficinas públicas y que esos empleados no solo sobran, sino que no hacen falta.

La verdad es otra, sin embargo, y sin que nosotros extremos a probarla se nos ocurre pensar, comentando de paso esto o aquello, por esos mismos que sueñan con suprimir muchos servidores del Estado, muy necesarios, no emplearan por seguir muchos vocales, como los «directores» que rigen infinidad de instituciones, que ganun mucho y sobre los cuales podría hacerse provechosa una economía eliminada en la vez, más que vocales, reconocidos consonantes...

De La Verdad, órgano del oribismo de los empleados públicos.

## “Eberber” exhorta

a los corroligarios de la sección a que se inscriban de inmediato. No deben esperar a los últimos días para cumplir con ese deber porque los inconvenientes se suman en los instantes finales y corren el peligro de quedar sin inscribirse. Su conciencia de colorados los condena luego inexorablemente. Cada colorado debe investigar si sus amigos de causa están bien inscritos y en caso negativo, hacerlos inscribir sin demora. Nuestro Club está a disposición de todos los corroligarios para facilitarles los recaudos necesarios. ¡A inscribirse, colorados! — «Club Julio M.ª Sosa», Charrúa 2055 esquina Defensa. — Secretaría Electoral, Juan Ortiz 20. (Aldea y Larrañaga).

## "Club Julio María Sosa"

15. Sección

## Exhortación

El Comité Ejecutivo de este Club recuerda a todos los correligionarios, que el domingo 12 del corriente se inicia el período de inscripción en el Registro Cívico Permanente y EXHORTA a todos los correligionarios a que cumplan con sus deberes ciudadanos, inscribiéndose en el Registro. En tal condición se encuentran los que tengan desde 18 años o los que cumplan antes del 26 de Noviembre del corriente. Los cambios de residencia deben ser también motivo de renovación de boleta, aún, cuando ese cambio sea dentro de la misma sección. La secretaría del Club permanece abierta desde las 20 y 30 a las 23 y los domingos todo el día y en la secretaría electoral durante todo el día, las que proporcionarán toda clase de informes a sus correligionarios sobre la forma en que deben realizar su inscripción.

SECRETARÍA DEL CLUB JULIO M.ª SOSA, CHARRUA 2055 SEC. DEELECTORA.

SEC. ELECTORAL DEL CLUB JULIO M.ª SOSA, JUAN ORTIZ 20 (ALDEA Y LARRA NAGA).

E. Laguarda Visillac, Gabriel Machenaud, Oscar Jover, José Tuncu (hijo), Jorge Hering, José Iglesias Brov, Juan C. Vázquez, Francisco Bueno, Angel Cantaro, Juan C. Merengalli, Pelayo Lamela, S. Alaban, Luis R. Nari, A. Onabhere, E. Salsano, Alberto Brovotto, Roberto Carsiolo, Secretarios.

## BATLE

Abolió la pena de muerte. Llevó bibliotecas a las cárceles. Dio cama al niño, taller a la mujer, pensión al anciano. Sacó los crucifijos del hospital, pero los reemplazó con médicos. Estableció la enseñanza laica. Dio al país Universidad libre, escuela libre, trabajo libre. Ejercicio físico y voto libre.

Sembró carreteras, caminos, puentes, institutos, alhago las montañas. Domó a los caciques. Ensayó democracia. Cambió decoraciones y personas. Donde había una choca colocó una urna. Donde había un soldado, colocó un ciudadano. Hizo gran de al pueblo.

## ¡No pasarán!

Los blancos, admiradores y discípulos de la sombra y fanesca figura de Oribe, afirman, muy sueltos de cuerpo, que en los próximos comicios les sonreirá el triunfo, adueñándose del poder. ¡Pobres alocados! No les negamos ese derecho de forjarse ilusiones, derecho que bien puede tener un patricio al del palacio.

¡Los blancos en el gobierno suponen de la Nación! No podrá suceder, decimos nosotros con todas las fuerzas de nuestros pulmones. Y no sucederá, porque el pueblo, ese pueblo que sufre y que trabaja, y que no se deja seducir por la fraseología de la prensa adversaria, llena de promesas utópicas e impregnada de mistificaciones y de canchales culumbras, se opone tenazmente con la fuerza incuestionable de su mayoría numérica en las urnas. ¡No pasarán, volvemos a repetir! Si se opondrán todos los que anhela que nuestra República siga su indetenible marcha evolutiva y progresiva que el gran Partido Colorado—travieso en cita combates—le ha trazado; se opondrán los que en el yunque embozador del trabajo amasan la grandeza nacional; se opondrán todos los que detentan por anacrónicos y bábaros, a los engrasados caudillos, a los vergonzantes feudos saravistas que acotaron y aotán a varios departamentos, constituyendo

una vergüenza ignominiosa para el solar del gran Patriarca Artigas! Se opondrán todos los que aman la libertad, adoran la paz, idolatran la justicia, aman el derecho. ¡No pasarán, porque se opondrán al triunfo oribista, todos los hombres conscientes y desprejuiciados, que repudian las reactivas chirimías de las blancas estirpes y ruinosas para el país! Se opondrán las madres cariñosas que aman la vida, adoran la paz, que aman, muchas de ellas, a los hijos de sus hijos queridos, llevados a las cuchillas por el capricho y la ambición de ciertos caudillos montañeses, desconocedores de sus propios irresponsables con intereses y bienes ajenos. En fin, no pasarán, porque se opondrá ante la sola que avanza el gran Partido de la Defensa, haciendo llamar victoriosos la bandera roja, la bandera blanca y la bandera amarilla, que se opondrá y que salió triunfante en los memorables campos de Masoller, hiriendo de muerte al insurrecto del Gorbóles.

Que siga la prensa blanca, vacilando triunfalmente, derramando de veneno y zahiriendo con la vil fogata de la calumnia a nuestro colectivismo. Esas difamaciones no nos alcanzan y si tienen la virtud de rehar a quienes las emiten. En tanto, nosotros, los defensores de la fuerza numérica de nuestro partido, nos aventuramos a manifestar rotundamente, que los blancos no pasarán en Noviembre, vale decir, no triunfarán; no pasarán porque el país no lo quiere y porque está el Partido de Rivera y Joaquín Suárez que les hara tascar el freno de la mas alucinada y alarmante reactiva.

¡No pasarán, no pasarán!

¡La justicia orbitará continuará bramando en su impotencia!

De El Batallón de Durazo.

## Para "El Día"

Rogamos a nuestro colega "El Día" quiera dispensarnos un poco más de atención publicando las citaciones y crónicas de los actos partidarios realizados en nuestro club. Queremos reconocidos una vez más.

## Periodismo

El Deber se siente sinceramente halagado por la adhesión que le ha otorgado un gran número de colegas de la prensa correligionaria del país. Actividad tan deferente nos estimula para proseguir en nuestra labor en pro de la causa batlista, seguros de que seremos aplaudidos por todos los ciudadanos que sienten intuitivamente vivos anhelos por nuestra patria prosiga victoriosa por la amplia ruta que ha sabido trazarse al partido colorado, abanderado de los más altos y nobles principios.

Vayan pues, nuestros saludos y agradecimientos a los señores: "El Día" y "La Noche" de Montevideo, "El Batallón" de Durazo, "Rivera" de Rivera, "Nuevos Bumbos" de Tacuarembó, "La Unión" de Rivera y "La Verdad", órgano defensor de los empleados públicos que se edita en esta Capital.

## Homero J. Rocca

Este aventajado estudiante de arquitectura acaba de ganar en concurso el puesto de docente en la Escuela Militar, que hasta ahora ha estado en manos de Manga.

El joven Homero J. Rocca, es hijo de nuestro distinguido y conocido correligionario, muy conocido entre las filas batlistas, Juan B. Rocca.

## LITERARIAS

Ovídio Fernández Ríos

## Tus ojos

Tus ojos tienen horas desiguales; su santa luz es placida y ardiente; es el suave remanso de un fuente, o el relampaguear de los rayos.

Tus ojos son lucirnagas extrañas que brillan en mis cienes desolados, son los negros diamantes custodiados por la guardia de honor de tus pestañas.

Unico ojos que por mi han librado todos mi alma luchadora y fuerte.

Quiero que sean con su luz querida, los únicos que me consuelen y me libren, los únicos que floren con mi muerte.

Francisco Villaseca

## Cadenas de rosas

Un—espera!, un—recuerda!, es cuanto queda de tu voz en mi corazón... ¡todo se desvaneció! ¡Nunca en tu labio floreció mi beso! ¡Jamás mis sueños perfumó la seda

de tus cabellos!... ¡Bajo la arboleda nos dijimos; ¡adiós!... En un exceso de orgullo me quedé, que quisiera el beso sus cadenas de rosas... ¡Y Dios conceda

a tu alma la dicha ambicionada! Yo, en las frías tiebeltas de la nada con pasos de sonambulo me pierdo...

Y ahullando de dolor, sobre la arena del pasado, mi vida es una hiena devorando el cadáver de un recuerdo!...

## Panadería de La Victoria

OSCAR L. NARI Y CIA.

1823 - CALLE DURAZO - 1825 — Teléfono: COOPERATIVA, 2244

Especialidad en pan y bizcochos, harina y galleta de clase superior.

REPARTO A DOMICILIO

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

## Comisiones Examinadoras

Año tras año nuestra Universidad invierte sumas considerables para solventar los gastos que demandan las diversas comisiones de examinadores que se crean y se desmontan. Movido a las capitales del interior para formar los tribunales encargados de recibir las pruebas de suficiencia de los alumnos de los Liceos. Es de conocimiento muy numeroso, que todas ellas han costado de seis a ocho personas. Se ha creído indispensable enviar desde Montevideo personas especializadas para formar los tribunales examinadoras en los Liceos.

¿Por qué se procede así? ¿que razones existen para que los estudiantes de campaña, hayan que presentar a una sola prueba. Esto aparece gastos y molestias realmente desproporcionadas con la importancia del examen que el estudiante debe imprescindiblemente recibir para proseguir sus estudios de cursos superiores.

¿Hay razones que impongan ese sistema con los inconvenientes que apuntamos? Absolutamente. Por razones de justicia para la Universidad, para los estudiantes y sus familias, debe suprimirse esa práctica que si pudo justificar en los dos o tres primeros años de funcionamiento de los Liceos hoy ya resulta inútil y gravosa.

Entendemos que debe adoptarse definitivamente, para solucionar el problema de acuerdo con los intereses de la Universidad y de los estudiantes, la fórmula que días atrás propuso el señor consejero Sosa consistente en que las autoridades universitarias envíen un solo representante de ellas para que asista a presenciar y fiscalizar las pruebas de los estudiantes del interior. Este procedimiento será el más justo y el que debe ser adoptado tanto para los exámenes ordinarios como para los complementarios.

No hay razones a ningún orden que se opongan a que los directores y profesores de los Liceos de Campaña constituyan los tribunales encargados de recibir las pruebas de sus discípulos en presencia de un delegado de las autoridades universitarias, encargado de fiscalizar esos actos para que ellos se realicen con la seriedad debida.

En esa fórmula se evita la necesidad de enviarse esas fastuosas comisiones que dan la impresión, más que otra cosa, de excusacionistas que recorren el territorio de la República a costa del tesoro universitario.

## A LOS LECTORES.—Recomendamos a los que nos leen la seriedad y competencia de nuestros avisadores, además entendemos que debéis ayudar a quien nos favorece.

Colaboración

## Criterios establecidos...

...y criterios impuestos

Los programas de Idioma Castellano vigentes en la Universidad de Montevideo están animados del mejor espíritu; su orientación para la Enseñanza Secundaria es clara y buena.

El Idioma Castellano (asignatura) se define por sí sola, en cuanto al estudiante por la senda del bien hablar y el escribir correctamente, preparar al futuro hombre que en todas las ocasiones, debe saber expresar convenientemente sus ideas, habladas o escritas. Todo cuanto enseñan los profesores debe circular en torno de aquella finalidad.

Hemos visto, y con mucho agrado, que salta para excelsionistas autoridades y mentores encañan su conducta profes-

sional dentro de tan loable fin, cual es el de formar hombres ante todo: sencillos redactores antes que gramáticos, buenos pensadores, críticos y sencillos antes que literatos, buenos antes que nada.

Es claro que si el estudiante, con esos elementos, crea las su imaginación o fantasía; o su cerebro profundiza en el mecanismo de nuestro idioma, es evidente que la República y el estudiante saldrán ganando; aquella, al enriquecerse con un literato o un gramático, y aquí, en el haber ascendido por las graderas de la civilización y progreso.

Definido así el sesgado al margen de este tópico, diremos ahora que no siempre los estudiantes se encuentran tan bien guiados y que no siempre las autoridades o profesores interpretan como debieran, a nuestro juicio, el criterio establecido en las angustias de los programas de Castellano; y para muestra, un botón.

En uno de los exámenes escritos de Castellano, 3.º curso, del último período, se dieron dos temas a desarrollar en el término de una hora exacta, entendiéndose que los dos temas a tratar eran obligatorios y fueron nada menos que temas tan interesantes y vastos como "El Carnaval" (composición) y «Lectura de Quevedo» (trabajo literario).

¿Es posible, que no se piense un poco, que no se medite un rato, y que se demuestre tan estrecho criterio?

Tenemos que hacer la salvvedad de que los miembros de la mesa examinadora no merecen un elevadísimo juicio acerca de su personalidad profesional; y no llegamos a poder creer en la ineficaz desacierto, ni fuerza nada menos que temas tan interesantes y vastos como "El Carnaval" (composición) y «Lectura de Quevedo» (trabajo literario).

¿Es posible, que no se piense un poco, que no se medite un rato, y que se demuestre tan estrecho criterio?

Tenemos que hacer la salvvedad de que los miembros de la mesa examinadora no merecen un elevadísimo juicio acerca de su personalidad profesional; y no llegamos a poder creer en la ineficaz desacierto, ni fuerza nada menos que temas tan interesantes y vastos como "El Carnaval" (composición) y «Lectura de Quevedo» (trabajo literario).

¿Es posible, que no se piense un poco, que no se medite un rato, y que se demuestre tan estrecho criterio?

Tenemos que hacer la salvvedad de que los miembros de la mesa examinadora no merecen un elevadísimo juicio acerca de su personalidad profesional; y no llegamos a poder creer en la ineficaz desacierto, ni fuerza nada menos que temas tan interesantes y vastos como "El Carnaval" (composición) y «Lectura de Quevedo» (trabajo literario).

Si los señores profesores no son culpables de este desacierto, lamentamos mucho que hayan demostrado tal debilidad, al aceptar o tolerar que se pudiera encomendar en sus manos ejecución de una cosa semejante. Los mismos profesores saben que en sus clases se manda una sola composición en tres cuartos de hora, que equivale, a nuestro juicio, a algo más de una hora en el examen, y saben también que dichas composiciones resultan todavía dichas comparadas con las que sinceramente hacen en sus casas los estudiantes, en las que, si resultan algunas admirables no ha de ser porque se ejecuten con rapidez, sino todo lo contrario.

¿Qué nos muchas veces, y con sobra razón, nuestros profesores, de que las composiciones son incorrectas, desahalladas, triviales y faltas de ideología. Y si estos defectos son censurables, ¿es posible establecer que el examen de la perfección vaya aumentando en razón inversa al tiempo empleado en escribir?

La corrección, el pensamiento claro y no faltar de fondo, necesitan para engrandecerse más que nada, una sola cosa, cuando se esapto para ello: tiempo.

Pues bien, tiempo es lo que nos les negó a los estudiantes en el ensuchado examen,

# CASA LAPETINA

AVENIDA  
18 de Julio, 1700

MONTEVIDEO

Teléfono: LA URUGUAYA 1526, Córdoba

VIDRIOS y CRISTALES :: Gran Depósito de Alfarería

## Ernesto P. Garassini & Cía.

SE COLOCAN VIDRIOS A DOMICILIO

18 de Julio, 1918

Teléfono: LA URUGUAYA, 108 (Córdoba)

se coartó, hasta cierto punto la libertad de pensamiento. Se pecó como pecarían quienes exigieran a un corredor, llegar a la meta en un tiempo imposible, y pagar como prima en el curso, durante el cual los profesores aconsejara a los estudiantes: que meditar y hagan las cosas bien, que corrijan sus escritos, que los pulan si es posible, para plasmar en su obra la copia fiel y verdadera de su pensamiento. Más creemos que, si solicitarámos a dichos profesores un juicio personal acerca del desarrollo aquellos trabajos con discreción nada más, se necesitaría por lo menos *dos horas*, y éste conceptuamos que era el tiempo mínimo a fijarse y no el que se estableció, lo que hizo de algunos estudiantes, en lugar de examinados cronometrístas, tanto era el que miraban al reloj que implacablemente avanzaba.

Carlos Vázquez, doctor Francisco Chigliani, Enrique Laguarda Villalca, Gabriel Machenaud, Guillermo Goyre Carrillo, Salvador Amúndola, Pedro Ruggiero, Francisco Pi, Juan Ferrando, Horacio Dura, Juan P. Fazio y Oscar Jover.

Haga usted leer **EL DEBER** por sus amigos y correligionarios. En el Club se distribuye gratuitamente este ejemplar.

### Basta de Cháchara

Con indecible entusiasmo comentábamos favorablemente, en nuestro primer número, la iniciativa de la Oficina Electoral del Club Julio M. Sosa de la 15<sup>a</sup>, tendiente a aunar energías dispersas en favor de los trabajos inscripciones previos al pleito comicial de Noviembre próximo.

De aquella iniciativa resultó confiar al Club "Joaquín Suárez" de la sección, el único, como es sabido, que tiene personería paritaria, la organización de una Oficina o Comisión que se encargase de todos los trabajos electorales, la cual contaría con la entusiasta cooperación de los elementos de lucha de los demás Clubs para todos los trabajos que tendieran a preparar las filas.

Se reunió el Comité Ejecutivo del Joaquín Suárez, a él concurren miembros que hacía tiempo no se le veía en las reuniones y procedióse a dar cuenta de lo resuelto por el "Julio M. Sosa" y se encargó a los Secretarios el nombramiento de la tal Comisión Electoral.

Y aquí murió, al parecer, la siiente que con tanto alifonco quisiera sentir en terreno generoso varios jóvenes correligionarios que tienen ante sus ojos la visión clara del deber, y dentro de sus corazones el fuego que mantiene latente el entusiasmo que sostiene sus ideales. Por esa razón censuramos a los culpables, pues no es posible permanecer apáticos, ante hechos de esta naturaleza y a los pocos días llegamos a la apertura del período interperical.

No es doloroso tener que expresar que nuestros correligionarios y especialmente aquellos que tienen ciertas responsabilidades dentro de los Clubs no se hayan percatado aún de las necesidades del momento y de la urgencia y la apatía que los tiene envueltos de pie a cabeza.

No es el día de las elecciones, podemos decir que se deflaman apremios. No, es el día de los preparativos del comicio y esto no se conseguirá sino con la constancia, el orden y la actividad que requiere esta clase de luchas. Convinimos de que nunca es tarde cuando la dicha llega, exhortamos a todos los afiliados de nuestra colectividad, y especialmente a los miembros del Comité Ejecutivo del Club Joaquín Suárez de la 15<sup>a</sup> sección a quienes se encargó especialmente la organización electoral de la sección, a dejar de lado la cháchara y tomarse en un brazo el trabajo como compañero inseparable. Ya, por nuestra parte, hemos puesto al servicio de la causa toda la mejor voluntad que, ve en nosotros convencidos de que seremos premiados con la íntima satisfacción del bien cumplido, cuando al final de la jornada sepamos que han de perdurar, para cuando venamos que nuestros ideales van haciendo carne en nuestra legislación, pese a los obstáculos que han de perdurar.

Batallistas: basta de cháchara y a trabajar. Compuesto el artículo que antecede, se ha hecho público que ha sido designada la comisión a que hacemos referencia. Nos felicitamos.

## Club Julio María Sosa

Sección de anteaer

Señaló el C. Ejecutivo de este club bajo la presidencia del señor J. E. Hering, convocado en Secretaría por los señores A. Brovetto y H. Carozzolo y asistido por los señores Torres, Schiapapietra, Machenaud, F. Bono y A. M. Fernandez. Falto con aviso el señor O. Jover.

Dióse cuenta de los asuntos entrados, en el que figuraba el recibo de varios números de los periódicos "La Verdad", "El Batllismo", "El Nuevo Sur" y "Nuevos Buzos", donóse pase al Consejo de "El Deber".

Dióse lectura de un proyecto presentado por el señor Schiapapietra el que trata de un premio de estímulo, por moción del señor Tumen se resolvió pasarlo a estudio de una comisión especial y tratarlo con o sin informe en la próxima sesión sobre tablas. Compusieron esta comisión los señores Machenaud, Fernandez y Schiapapietra.

El señor Machenaud interpeló a los señores delegados ante el C. Departamental por el asunto que este Comité les encomendó. Estando presente el señor A. Brovetto, dice que no ha podido por su falta de poder de su ejemplo que le ha prohibido llegar temprano a la sesión de la Departamental.

Refiriéndose planteado el asunto de la manifiestación patrocinada por el C. Ejecutivo Departamental, resolvióse enviar tres delegados para que representen al club en las sesiones preliminares ante el C. Departamental, como piensa este C. Ejecutivo para con ese acto. Se designó delegados a los señores Fernandez, Machenaud y Schiapapietra, en virtud de haber una comisión de propaganda inscripcional integrada con personas significativas y buenos correligionarios dentro de la sección. La lista será publicada en breve.

## AVISO

SI QUIERE obtener más de primera calidad, factura de envase y todo lo relacionado al ramo, haga una compra en el

### MERCADITO INDEPENDIENTE

de ROBERTO BARRIOS

Charrúa esquina Defensa

HENRI BARBUSE

## El hombre

Un día livido y brumoso, María e Ivona marchaban encorvadas, negras, a lomas, a lo largo del pretzel. La lluvia, triste, pareciera que ya no cesará jamás; se mezclaba con la niebla y tiene amargor de lágrimas. Las mujeres, cubiertas por mantos que azote el viento, huyen de roca en roca, restos naufragos de la tierra que se juntan porque son amigas.

María es la mayor y la más baja de estas; María es la menor y es la más alta. Ya no tiene a nadie; la devoran los recuerdos. Presenta a la lluvia su rostro de condenado, iluminado por el palido resplandor de las rosas húmedas de sus ojos.

No sale a dónde va arrastrando a su amiga; de vez en cuando agita la cabeza como si la infeliz ensayara desprenderse del pasado.

Ivona es casi una niña; contempla a María y gime. Va realmente conmovida por el dolor de su compañera y llora con ella, recordando las mismas cosas. En un momento en que se han acercado y cogido del brazo, Ivona ha estado a punto de hablar a María; pero, ¿para qué? ¿Acaso las palabras. Hemos que esperaba aquella mujer vencida penetrar hasta el corazón, que no odioso desprecia, después de un mes de silencio, había arrojado a rayos un fiero y silencioso? El niño murió, sin duda a causa de las privaciones de la madre.

¡A miserable, colande, infame! Por poco caían que fuera Ivona, desde el fondo de la chorra donde trabaja sin descanso, hora por hora y día por día, el breve y al mismo tiempo largo martirio de su amiga, y estruja sus miembros delgados recordando el monstruo que juega con el placer y la dicha de las mujeres y se divierte en abandonarlas.

Si, de mañana todavía, lo entrevió con su sonrisa satisfecha, mostrando los dientes, inclinándose sobre su nuera, conquistó. Y la tierra María, del cielo, se abrió y ella salió de ella en un plañista como un pájaro herido. ¡Aquí se ha apoderado de Marta para hacer de ella lo que ha hecho de Elena, de Anita, de Luisa, de To-

das las que tan sido regadas por sus cabellos negros, su cara melancólica, sus grandes ojos brillantes.

Hace mucho tiempo que Ivona, inclinada, y atenta sobre su labor, no escuchando más que a medias, ha llegado a saber los estragos de aquel hombre que ha perdido ya el eco de las lamentaciones de tantas mujeres solteras, desahucadas que han dejado, que han dejado reinar durante un día en su corazón y que des, pues ha pasado, abandonándolas a las resmorridinas, a la desesperación, a la vergüenza. ¡Que ha sido de las infelices alucinadas! Una, muerta de nostalgia, arrojada al mar; otra se marcha allí lejos, a perderse en el enorme Paris. La que no han muerto, pasan marchando, torcidas, se las señala en la calle. Ha seguido, luego la voz de María, la amiga querida, la compañera del tanto sombrero y nevuloso, que el viento sacude como un barco.

La ha rechazado hante que de contumbré Ivona ha presenciado, crispada y llorosa, la obra de seducción y de destrucción. Acabada de abrir los brazos para dejar partir a su amiga del alma cuando tenía que abrirlos para recibirla ya caída. Y en este mismo instante la figura de María, otro, resplandeciente, que veía ya volver la sonrisa que ha condecorado a Elena, a Anita, a Luisa y a María.

Por desgracia, como que esto no se puede andar errando todo el día; es preciso volver a casa.

¡Vuelven, pues, a la vida, a casa de María, tan solista.

Ha obscurecido; pronto la noche entrará allí como en su casa.

María se levanta un hanco y queda tímida. Ivona presencia la soledad helada, está allí para siempre; se estreñe. Siente salir desde el fondo del alma odio sombrío contra el hombre y asustado de corazones. No, no es posible que aquel hombre permanezca en paz después de todo lo que ha hecho; tiene la necesidad de todos los días, de escaparle a la cara más cuantas verdades al rezumero de luz serena que se coloca fuera de las leyes.

¡Sale a buscar al hombre, a la bestia feroz y salvaje! La lluvia ha cesado; pero el cielo de color pizarra, sigue amenazador. La calle, encharcada y gris, brilla como un espejo.

¡Bosca a derecha y a izquierda. ¡Res machuca fina, una poca huele, de aire tiempe y humedad. Para hacer subsistir su niño familiar había adquirido la costumbre de cular y el hombre, a la hora de la vida, como sobre sus delites hombres presados fardos materiales.

¡El De repente, lo conoce; sale de la taberna y pasaba muscandando el tallo de una flor. Balanceaba su poderoso torso y las grandes manos rojas.

Tenia aire presuntuoso, insafinado, insolente. Ella repentinamente se veía un estremecimiento y un gesto de repulsió.

El la ve; se detiene y la dirige una mirada fugitiva. Después, decidido aquel brazo, con la punta de la mano de arriba abajo, y su gruesa boca sonríe con gesto habitual.

Ante aquella cara y la sonrisa vil y feroz, la muchacha resertera en un relampago la historia de todas aquellas víctimas locas que por un incomprensible placer se arrojaron hacia el destructor sin fuerzas, con los brazos abiertos.

¡Bruscamente, para que desapareciera aquella sonrisa malvada, ella grita alargando el cuello, apartando con sus delgadas manos todos los brazos que se arrojaban hacia el capuchón alrededor de su cara. Le escapan a la mano de arriba, entretidas con su amiga todo un rencor de mujer.

El la contempla un instante asombrado luego la avanchala de impus perios.

¡Dioses! su gruesa voz, pasmosa murmuró: —¿María? ¿Bah! no la quiero.

—Ivona, agresiva, furiosa, vuelve a preguntar: —¿Y de María, qué piensa usted hacer?

El se enoja de hombros. —¡Marta no la quiero.

—¡Entonces, a quién? — grita la muchacha, cuyo delicado rostro se crispó.

La espesa y plácida voz responde: —No quiero a nadie; yo querré a quien me quiera.

El se pavonea, se acerca, su mirada se ilumina con una idea rápida. Se acerca, tocamela, la sonrisa se ilumina, se ilumina y caído la boca de dolor, y retrocediendo hasta la pared, le mira, la mira de nuevo con los ojos abiertos. Ve la reina, la hermosa, la hermosa, una serie de figuras imponentes rechazadas. Ve a Anita muerta, a Elena muerta, a Luisa huída, a María muerta, a María, ve a María asomado en el infierno de París. Ve a María solista, su niña, que, dolida por la muerte de su hija.

Pero ve más cerca la sonrisa del hombre que no quiere a nadie en aquel instante; que la sonrisa que se extiende y la rodea como algo feroz. Ve los ojos, que lucen, brillantes, fascinadores.

Quiere luchar, gritar, y no puede más que temblar de pie, en el momento en que se ilumina de repente, y el sol del ocaso brilla en el cielo. La mujer no puede ya, ni pensar ni hablar; y la purpura del crepúsculo le empuja magníficamente.

## Club "Joaquín Suárez"

15<sup>a</sup> Sección

Este centro partidario ha trasladado su sede a la calle Brandzen N.º 1910, donde atenderá en lo sucesivo a los correligionarios de la sección, contando con un local tan amplio y cómodo cual lo exigen sus necesidades actuales. Quedan pues, advertidos de este cambio los correligionarios.

Además el Comité Ejecutivo ha nombrado la Comisión Electoral seccional, la cual dirigirá los trabajos inscripcionales, apoyada y secundada por todos los club batllistas de la sección.

Esperamos que de inmediato, entre de lleno a trabajar, y haga obra valdeera en materia electoral, pues el batllismo es el único capacitado, para impedir el triunfo blanco. La Comisión nombra a la componen los señores Juan

## 1.ª Florería del Cordon

de LUIS REGIARDO

GABOTO, 1574 (entre Uruguay y Mercedes)



RECOMENDAMOS

a los correligionarios se vistan en la SASTRERIA DE

SIXTO V. PEREZ San José, 887

DONDE OBTENDRAN

CORTE ELEGANTE Y POSITIVA ECONOMIA

Almacén de Comestibles

DE J. BARRUCCI

CASA CENTRAL: 18 de Julio, 1399 esq. Olimar
SUCURSAL: N.º 1, Paysandú, 1452 esq. Médanos
N.º 2, Uáquez 1101 esq. Durazno

Teléf. La Uruguaya, 2545 Colonia

Rosas y Orbe

(Fragmento de una biografía inédita del Gral. don N. Castro)

El General de División don Nicomedes Castro, nació el 15 de Setiembre de 1833, en el departamento de San José, en la estancia de su señor padre, situada entre los arroyos Pavón y Cafre. Sus papas lo fueron los esposos don Pedro Castro y la señora doña María Cruz, personas muy apreciadas por su probidad, dedicación al trabajo y costumbres patriarcales.

A la edad de 15 años, vino a Montevideo con el fin de alistarse entre los defensores de la ciudad, a la sazón asediada por las tropas del General Oribe. Durante tres años prestó sus servicios como Guardia Nacional en diversas partidas volantes y destacamentos, hasta que en 1851 sentó plaza como soldado distinguido en el Batallón Guardia Cívica, organizada y mandado por el patriota Coronel don Gregorio Conde, siendo su segundo Jefe el ciudadano don Juan J. Aguilar.

En tan precoz edad, Nicomedes Castro, se dio cuenta perfecta de que las libertades e instituciones democráticas de ambas orillas del Plata, se hallaban en gravísimo peligro de ser destruidas por los insanos designios de los que a sangre, fuego e inhumanas persecuciones intentaban aniquilarlas.

Esas ambiciones desencadenadas y arraigadas por más de cinco siglos, fueron detenidas sólo por el heroísmo, abnegación y valor indomito de los insubribles patriotas que defendían los muros de Montevideo.

La creación del Guardia Cívica fue uno de los innumerables esfuerzos realizados por el partido liberal de la República Oriental, durante los nueve años y ocho meses de martirio de la patria libertina de Artigas y Rivera, para salvar a los absorbentes e liberticidas intentos del tirano argentino Rosas, el héroe de las matanzas del año siniestro 1840!

Rosas para su obra maldicienda, encontró en Manuel Oribe, un complejo enemigo y dispuso a todo, de quién se aprovechó el tético tirano, enviándolo a las provincias de la otra banda, a que cubriera su frente con el estigma de los malos, en medio de regueros de sangre, intrigas y completa sumisión a los mandatos de aquel.

Luto, lágrimas, devastación, llevó a los pueblos libres de esas regiones, donde sus plantas, como las del caballo de Atila, quemaban la tierra dejando infecunda.

Oribe corrió por el vicio de la ambición personal, con sed hidrópica de oultas y meditaciones venganzas, después de haber saciado los apettitos ilimitados de protervo poderío del lustre Restaurador de las Leyes. Conmovido de los planes de este, con respecto a la Banda Oriental, en premio de su incondicional y sumisa conducta, apuntando al tirano y a la tiranía, obtuvo de Rosas la vergüenza de secundario, y vino a tozar su patria, creyendo hacer triunfar la política rastrera del fisco argentino y obligar a Manuel Oribe, a someterse y someterse a los pies del tirano, abdicando así la inmaculada aureola de ser libre y digno.

Vino a su país a implantar el maldiciendo sistema de la mas-horra y a reproducir entre los orientales las horribles escenas de sangre, verificadas en Buenos Aires, en 1840.

Con catorce mil hombres, vanguardia de la Confederación de don Juan Manuel, se presentó y asedió sus reales en el Cerro, desde donde, en medio de sus diapas de degello y su apostolado de vicario, pretendió imponer en vano por el terror su dominación personal, para, una vez obedienda, llevar maniatado un pueblo libre, bajo los tacos del que lo enviaba.

En esa horrenda aventura, ¿quién se propusieron Rosas y Oribe?

El primero, destruir el único baluarte que se oponía prepotente poderío y hacer desaparecer el medio que le tenía a este pueblo altivo y viril. En las cavilaciones de sus nociedades, de insomnio, llegó a prever, que si no obtenía dominar este país, convertido en refugio de su persecución, sería un día u otro, el iniciador de su caída, la tumba de su inominosa tiranía.

El segundo, no traa otro fin que el de constituir en casique o señor feudal de las vias y haciendas de sus compatriotas, pero con en-

tera obediencia y fedelidad sin límites de su nuestro tirano.

Así lo comprendieron los buenos orientales, patriotas de corazón, que hacían culto sagrado de la virtud cívica republicana. Así lo comprendió Nicomedes Castro, y se apresuró a engrosar las filas de defensores de la de la amplia y gloriosa bandera de Libertad, de la integridad de la patria y del prolonamiento del noble sechuroso credo que es la honra y fuerza incontestable del Partido Colorado. Con esas convicciones fue suyo el distinguido del batallón Guardia Cívica. En sus filas, cuando apenas podía manejar el fusil expuso su adolescente pecho al plomo enemigo y a los impetuosos ataques del enemigo andaz invasor.

Nicomedes Castro perteneció a esa pléyade de jóvenes patriotas y albedados que se agruparon alrededor de los héroes de la Defensa, para rechazar a los que se presentaron en la República con un ejército numeroso, gritando con satánico furor:

«Viva la Confederación Argentina!

«Mueran los salvajes unitarios!»

Brillante juventud cuya memoria no se borra jamás, perjurando la epopeya de sus sacrificios y donando, sirviendo el aplauso justificativo de la posteridad y de la historia.

Batllista de la 15.ª Sección:

¿Tiene su balota en forma?
¿Está por cumplir, o ha cumplido 18 años de edad y aún no se ha inscripto?

No se olvide que la inscripción es obligatoria. Pues, para cualquiera de estos datos concurra al Club Batllista «Julio M. Sosa», Charrúa 2055, que permanece abierto todas las noches de 21 a 2 3hs.

De César I. Rossi

Por llegar demasiado tarde a nuestra redacción, no publicamos un interesante artículo de este inteligente y tenaz correligionario que ha sabido destacar su personalidad de vigorosos contornos en todas las discusiones de fondo que ha empujado el batllismo en el Parlamento en este último período. Rossi, que sabe cuanto se le estima en El Deber, sabrá disculparnos nuestro involuntaria actitud.

Sobre acuerdos

Para que los correligionarios vayan sabiendo de que atemere en materia de acuerdos, transcribimos el comentario de «El Día» de fecha de hoy, y propongo a los apreciaciones que ha formulado «La Mañana» con motivo de la discusión que han promovido varios miembros de la Convención Batllista. Por el momento, somitos nuestro juicio al respecto. Esperamos estar más poseionados de la manera de sentir de nuestros correligionarios para darlo a conocer luego sin ningún género de rodeos.

«He aquí lo que dice «El Día»:
«Se refiere a la Convención, de nuestro partido y lamenta el espíritu anti-acordista que en ella reina».

El averismo tiene razón en lamentarse porque el acuerdo le permitiría lograr la exclusión sistemática de buenos candidatos cuyo único reparo es ser batllista; sólo el acuerdo le permitiría ocupar posiciones decisivas en más de un organismo y sólo el acuerdo podría romper la justa relación que debe existir entre el número de electores y el número de elegidos de cada fracción.

En cambio, nosotros que hemos visto siempre al riverismo adverso a nosotros en el Parlamento, oponiéndonos hasta a las iniciativas más modestas por el solo gusto, quizás, de contrariarnos, no tenemos ningún aliciente extraordinario para ceder derechos a los riveristas.

En cuanto a los riveristas, debemos decir que sus prácticas administrativas nos afejan cada día más y no es extraño así que a medida que el tiempo transcurre, repugne más a nuestro correligionarios todo acuerdo con ellos.

Así pues, el acuerdo con los riveristas perjudicaría la realización de nuestros ideales de mejoramientos nacional y el acuerdo con los riveristas perturbaría nuestra norma de conducta con lo que se refiere a la moral administrativa que no puede tener la empucada negativa en la verdad se descubre en asuntos tan graves como las denuncias del señor Arana, por ejemplo.

¿Que la hora es difícil? Nadie lo niega. Pero los partidos fuertes saben conservar sus principios y su moral política, precisamente, en los momentos más graves.

Lo que hay de cierto en todo esto es que el riverismo y el riverista tienden a la disolución y para ellos el acuerdo es la tabla salvadora que les permite ocultar el desfallecimiento y la flaqueza de sus contingentes.

Esto no significa que, a nuestro juicio, el batllismo no deba contemplar el hecho que el solo no puede conquistar todas las posiciones. Pero esta circunstancia puede ser tenida en cuenta si necesita de los atra y afejas y «toma y daca» de los acuerdos en que lo menos, por lo general, perjudican a los más en la obtención de sus derechos».

Profesionales

Dr. MANUEL B. NIETO

8 de Octubre, 2306

Consultas de 3 a 4 y de 6 a 7

Dr. ALEJANDRO VOLPE

Medicina general y niños-Consultas de 1 a 3 p.m.

Calle Defensa 1577 casi esq. 18 de Julio.

Teléfono: «La Uruguaya», 3292 (Colonia).

HUMBERTO S. TORRANO

Cirujano-Dentista

Sierra 1902, Esq. La Paz.

SEBASTIAN C. SAGARUA

Escribano

18 de Julio, 2153 José Batlle y Ordóñez 52 Montevideo Canelones

LORENZO VICENS THEVENT

Abogado

De 9 a 12 exclusivamente asuntos judiciales

Estudio: Rincón, 508

Teléfono: 3288-Central Montevideo.

LORENZO BÉLINZON

Abogado

18 de Julio, 1471 Montevideo.

F. GOMEZ FERRER

Arquitecto Sorchantres, 142.

ROGELIO VILLARDINO

Agrimensor

Clases de Matemáticas, Cosmografía,

Topografía y Geología

Brandzen, 1975

M. J. RODRIGUEZ CORREA

Agrimensor

Miguel Barreiro, (entre 25 de Marzo y Muñoz)

Pocitos.

ANGEL RUGGIERO

Construcciones en general

San José, 1192.

JUAN CARLOS VAZQUEZ

Rematador y Corredor - Chaná, 2053

Dr. ROBERTO CARSOLO

Clases de Comercio y cálculo mercantil y

escritura a máquina

Municipio, 1341

CLASES DE QUÍMICA

Yaro, 1123

Colorados Batllistas

El Comité Ejecutivo del club colorado «Julio M. Sosa» de la 15.ª Sección, empuñado como está en realizar una obra eficientísima en favor de nuestro Partido, reclama de los correligionarios de la Sección el esfuerzo moral, afiliándose a nuestro Club, trabajando a nuestro lado y contribuyendo pecuniariamente en forma de cuota mensual, cuya cuota es absolutamente voluntaria, con el entendimiento que por pequeña que ella sea será indispensable para cumplir el programa de propaganda que nos hemos marcado. Seguros de que todo buen correligionario se unirá a la propaganda que nos hemos marcado. Seguros de que todo buen correligionario se unirá a la propaganda que nos hemos marcado. Seguros de que todo buen correligionario se unirá a la propaganda que nos hemos marcado.

C. Ejecutivo: E. Laguarda Villalón, G. Machenaudo, Oscar Jover, José Tunes (jefe), José Iglesias Irujo, Juan C. Sotomayor, J. E. Herrera, Francisco Bonato, Angel Cantaro, J. C. Meregalli, P. Landrau, S. Alabau (jefe), Luis R. Nari, A. Onalbere, E. Salsano, Alberto Brovetto, R. Carso-lo Secretario.

CUPÓN

Sr. Presidente de turno del Club Colorado «Julio M. Sosa» de la 15.ª Sección.

Ruégo que quiera anotarme en el registro de afiliados contribuyentes de ese Club, con la cuota mensual de \$

Firma

Domicilio

Montevideo, de 192